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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM  
Data: 01 de setembro de 2022  
Hora de início: 17h30 
Local: Plataforma online Google Meet 
 
Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de 04 de agosto de 2022 

1. Levantamento de Infraestrutura Verde na Subprefeitura da Vila Mariana: Projeto Piloto da aplicação do Guia 
Metodológico para Implantação de Infraestrutura Verde do IPT - Instituto de Pesquisas Tecnológicas - Ligia Pinhei-
ro e Cyra Malta (Divisão de Estudos Ambientais e Planejamento Territorial - SVMA) – Atualização. 2. GT Sustentabi-
lidade – Atualização. 3. GT Áreas Verdes – Atualização. 4. GT Comunicação - Atualização do link do CADES VM  no 
site da Subprefeitura Vila Mariana; Definição de conteúdo e responsabilidade/prazos para alimentação do site. 5. 
GT Patrimônio - Previsão das obras no Parque Modernista; Alvarás das obras em execução no Parque do Ibirapuera 
– Sylvia Mielnik, Ananda Almeida. 6. GT Saúde - Apresentação do Plano de Trabalho para aprovação dos Conselhei-
ros; Atualização das atividades através da Agenda2030 VM; Encontro com o Secretário da Saúde do Estado de SP e 
apoio aos encontros relacionados à Saúde do Adolescente. 7. Outros Assuntos; 8. Informes / Calendário; Encerra-
mento. 

 
Maria Helena abriu a reunião, anunciando a atualização dos resultados parciais da apresentação de Cyra Malta e Ligia 
Pinheiro apresentado no último mês de abril. 
Carlo Corabi, em nome de Magda Beretta, cobrou posição sobre a publicação do Regimento Interno. Maria Helena res-
pondeu que aguarda o despacho do Subprefeito. 
Celia Wolff anunciou homenagem ao ex-Vereador Gilberto Natalini, atualmente desligado da Câmara, que aconteceria 
na mesma data e hora de hoje na Câmara dos Vereadores de São Paulo. Maria Helena lembrou que ele nos auxiliou bas-
tante nas ações relacionadas ao Parque Ibirapuera e no CADES. Homenagem merecida ao Grande Benemérito.  
Na sequência, Maria Helena apresentou a Sra. Cláudia Vacilian Cahali, do Conselho Gestor do Parque Ibirapuera (CGPA-
BI), que está, atualmente, como representante de entidades, pela Associação Viva Moema e, anteriormente, Conselheira 
no segmento frequentadores por duas gestões e Débora Iacono, atual Conselheira do segmento frequentadores, vieram 
relatar a atual situação do CGPABI com a Urbia, atual Concessionária.  
Devido ao atraso na apresentação do Item 1. da pauta, foi dada a palavra às representantes do CGPABI, prevista no item 
4. GT Patrimônio, referente ao Parque Ibirapuera.  
Iniciaram, convidando os presentes e a sociedade civil em geral a participar das próximas reuniões do CGPABI para co-
brar informações sobre as obras em andamento. A Urbia não está comunicando sua programação e nem apresentando 
relatórios específicos nem mesmo alvarás de aprovação e execução de obras, sendo que o Parque é tombado pelos três 
órgãos de patrimônio: IPHAN, Condephaat e Conpresp.  
Cláudia citou que há uma comissão de fiscalização da concessão, composta por Servidores da SVMA e outras Secretarias 
de Governo cuja presidente é Bárbara Barbosa Leite Yadoya (SVMA) sendo que Tamires Carla de Oliveira, Coordenadora 
de Gestão de Parques e Biodiversidade Municipal (CGPABI), também da SVMA, dela faz parte.  
Ananda Almeida (SVMA), que na reunião anterior ficou de colher informações sobre o andamento das licenças de obra,   
relatou que enviou e-mail em 28/08 aos responsáveis da SVMA e, quando obtiver retorno, comunicará a todos. Débora 
Iacono estranhou o Ministério Público ainda não ter judicializado isso. Antes, a SVMA informava a previsão dos eventos 
e, agora, com a Urbia, nem o mais básico chega ao CGPABI. O espetáculo “Praiou” da semana passada (27/08), por 
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exemplo não considerou a Portaria Nº 49/SVMA.G/2022. Sylvia acrescentou, como exemplo, que faltaram os relatórios 
de medição de som e luz. Na maioria das vezes, somente parte dos documentos é publicada no Diário Oficial. Onde está 
o restante?    

 Nina Orlow: É preciso saber exatamente quem compõe a comissão fiscalizadora com os respectivos RF (Registro 
Funcional). Observar a nomeação no Diário Oficial, pois há que definir responsabilidade e obediência ao que diz o con-
trato. Questionar se esta fiscalização está realmente acontecendo e se os órgãos competentes estão realmente aprovan-
do-a. Os relatórios vêm sendo produzidos? Foram submetidos à aprovação? O Tribunal de Contas do Município pode e 
deve colaborar com o cumprimento das cláusulas do contrato ou avaliar se houve um eventual desvio de conteúdo. É 
importante que o CADES Central esteja informado. Carlo Corabi sugere também investigar estes relatórios dos testes 
(som, luz etc.) que devem estar documentados e com ARTs específicas de modo a poderem ser rastreados. A não execu-
ção de algo estabelecido em contrato pode incorrer em processo. 

 Elisa sugeriu elaboração de ofício via CADES, com participação do CGPABI e apoio de entidades como o Fórum Agen-
da2030, Fórum Verde, AVM, Viva Moema, SOJAL, Cinemateca etc., para que todos saibam o que vem ocorrendo com o 
Parque Ibirapuera. Maria Helena também sugeriu consultar outras Subprefeituras e envolver outros CADES do entorno 
do Parque para assinar. Também alertou para deixar claro no documento a diferença entre “concessão”, caso do Parque 
Ibirapuera, e “privatização”. Lara Freitas sugeriu Vila Mariana, Pinheiros, Lapa, Santo Amaro e Jabaquara, os CADES mais 
próximos, e acionar o grupo Conexão CADES. 

 
1. Levantamento de Infraestrutura Verde na Subprefeitura da Vila Mariana: Projeto Piloto da aplicação do Guia Me-

todológico para Implantação de Infraestrutura Verde do IPT - Instituto de Pesquisas Tecnológicas - Ligia Pinheiro e 
Cyra Malta (Divisão de Estudos Ambientais e Planejamento Territorial - SVMA) – ATUALIZAÇÃO. 

 Esse trabalho originou-se do “Orçamento Cidadão” – proposta n.503 - e foi apresentado na reunião do CADES do último 
dia 4 de abril. A apresentação de hoje resumiu-se à atualização do que vem sendo implantado desde então, tendo como 
foco o Mapeamento e  a Avaliação dos “Jardins de Chuva” no território abrangido pela Subprefeitura Vila Mariana, atra-
vés do termo de Cooperação Técnica entre SVMA e Faculdade de Arquitetura e Urbanismo  FMU/FIAM-FAAM – Projeto 
Piloto 2022 com a participação de 12 estudantes (2 de Eng. Ambiental e 10 de Arquitetura). 

 Apresentou o relatório de avaliação das áreas da Bacia do Córrego Uberaba passíveis de implantação de “Infraestrutura 
Verde”. O mapeamento identificou 12 pontos de infraestrutura verde já implementados nessa bacia, como “Jardins de 
Chuva” (10) e “Vagas Verdes” (2), implantadas pela Subprefeitura da Vila Mariana. Apresentou mapa de identificação e 
localização, numerando cada uma e classificando-as através de características listadas na ficha de identificação padrão 
para a vistoria, elaborada pelo grupo. Procuramos aplicar em alguma medida o guia do IPT, citou Cyra, mas não se pôde 
analisar através do Guia Metodológico a lógica adotada para implantação. O Guia propõe observar a bacia hidrográfica, 
as diferentes escalas, a distribuição da cobertura vegetal etc. Ao analisar o conjunto observou-se que a concentração 
maior não está nos pontos altos do mapa, o que permitiria uma melhor infiltração e retardo de água para a base. Citou o 
comparativo com o piloto do PLANPAVEL em São Mateus, que também serviu para determinar critérios de análise no 
processo, como características de lote, cobertura vegetal, distâncias de praças etc.  

 Nina Orlow questionou se na aprovação de novos empreendimentos no bairro está sendo considerada a permeabilidade 
do solo. Também sugeriu à Cyra relacionar esse Projeto com o PLANCLIMA, já que em todos esses relatórios Cyra citou a 
integração do projeto com outros Setores e Secretarias. Quanto à drenagem em novos empreendimentos, o    Licencia-
mento (SMUL) poderia abranger esta questão, o que lhe parece distante. 

 Elisa Rocha questionou quais serão os próximos passos. Acrescentou que a bacia do Córrego Uberaba tem o caderno de 
bacias feito pela SIURB que pode ser integrado a este trabalho. Isso está sendo considerado? 
https://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/secretarias/upload/obras/cadernos_de_drenagem/CBH_Uberaba_2019.pdf  
Estão em nosso radar, confirmou Cyra, que também sugeriu aproximar esse processo a um GT do CADES e com a Subpre-
feitura VM, no intuito de ampliar participações. 

 Lisley Araújo Silva questionou se já há um cronograma de implantação dos demais jardins.  
 Lara Freitas recomendou conhecer o Manual de Desenho Urbano e Obras viárias / CET 

https://nou.sinaldetransito.com.br/wp-content/uploads/2021/01/manual-de-desenho-urbano.pdf 

https://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/secretarias/upload/obras/cadernos_de_drenagem/CBH_Uberaba_2019.pdf
https://nou.sinaldetransito.com.br/wp-content/uploads/2021/01/manual-de-desenho-urbano.pdf
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 Sylvia Mielnik indagou se já há algum estudo para novas implantações no território. Cyra respondeu que nesta etapa foi 
feito só o mapeamento do existente e que o objetivo do piloto é aplicar o Guia Metodológico do IPT e testar sua valida-
de. 

 Carlo Corabi questionou se há algum método ou cartilha para implantar os “Jardins de Chuva”, citando locais problemá-
ticos e com interferências no subsolo. Elisa Rocha sugeriu ampliar o envolvimento da sociedade nesse tipo de infraestru-
tura e com enfoque na educação.  

 Marlene Bicalho, CADES Jabaquara, elogiou a iniciativa, pois hoje não basta ser sustentável, há que partir para regenera-
ção, consertar boa parte do efeito crítico nas mudanças climáticas. Frisou que é fundamental cruzar a Infraestrutura 
Verde e Azul com a Cinza – sistemas tradicionais estruturais nos estudos propositivos de fase posterior, e espera que isso 
se integre ao Plano Diretor de Drenagem. Processos de planejamento precisam ser Inter Secretariais. 

 Cyra, respondendo a Carlo, concluiu que a implantação da Infraestrutura Verde (Biovaleta, Jardim de Chuva, Vaga Verde, 
redesenho do espaço urbano etc.) não permite uma padronização nem é esse o objetivo. Elisa concordou dizendo que, 
para soluções voltadas à natureza, não se pode adotar visão setorizada. Paula Hori alertou sobre o desafio de cuidar para 
não banalizar o conceito e deixar de lado a questão da eficiência no sistema de drenagem. 

 Cyra fechou a palestra completando que a visão sistêmica traz ganho, por exemplo, na questão do comprometimento 
com a saúde, que hoje é um peso no SUS e, respondendo a Nina, para o futuro vislumbra uma conversa mais focada em 
participação popular na gestão do espaço público. 

 
2. GT Sustentabilidade – Atualização – Nina Orlow. 

• No dia 28/8 inauguração da reforma na Praça Profa. Astrogilda (ANMA), instalação de brinquedos educativos e sus-
tentáveis. 

• Evento do Parque Augusta. Programação fechando – entrar no site - conhecendo os ODS. Esquenta nas escolas.  

• Lara Freitas anunciou a posse do Instituto Ecobairro Brasil na Comissão ODS. 
 

3. GT Áreas Verdes – Atualização – Elza Kusaka.  

• Mutirão na Horta da Saúdes, no domingo 18/09 com homenagem ao Dia Mundial da Limpeza (5° World Cleanup 
Day), que este ano será no sábado, dia 17/09 e celebrado em mais de 191 países pelo mundo.  

 
4. GT Comunicação 
 
5.  GT Patrimônio 

• Atualização sobre alvarás das obras em execução no Parque do Ibirapuera – Sylvia Mielnik, Ananda Almeida.  
 (Assunto apresentado no início da reunião). 
 
6. GT Saúde 

• Convite para Ruth Hirota entra no grupo para formalizar o GT. 
 
7. Outros Assuntos 

 
8. Informes / Calendário 
16 a 25/9 - Global Week to #Act4SDGs (Semana Global para os Objetivos do Desenvolvimento Sustentável) 
A Global Week para o #Act4SDGs será realizada mundialmente durante a Assembleia Geral da ONU em Setembro, para 
mostrar aos líderes mundiais que as pessoas ao redor do mundo estão comprometidas, dedicadas e motivadas para 
implementar ações nas ODS. A mobilização deste ano será focada em temas chave: Clima Justiça e Paz e marcará a me-
tade do caminho para a agenda dos ODS. 
Para #FlipTheScript, a Campanha de Ação dos ODS da ONU pede uma jornada de defesa e ação. O primeiro passo é mu-
dar a forma como nos comunicamos uns com os outros para juntos encontrarmos soluções. Ao fazê-lo, inspiraremos 
outros a fazerem o mesmo. Defender o #FlipTheScript significa repensar, recalibrar e reimaginar nossas sociedades e 
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economias para alcançar os ODS. Agir significa mudar de comportamento em todos os níveis, transformando a maneira 
como fazemos as coisas para implementar a mudança que queremos ver. https://act4sdgs.org/ 
17/9 – Parque Augusta - Caminhão Conhecendo os ODS 
https://conhecendoosods.com.br/caminhao/programacao-sao-paulo/ 

• Interação com CADES Ipiranga na Missão Ambiental – Agenda2030 / teoria e prática. 
2 a 4/9 – Sábado – Festival Big Food na Praça Rosa Alves da Silva, Vila Mariana: A organização disponibilizou uma tenda 
4x4m para comemorar o aniversário do Bairro Vila Mariana (03/09). Bruna pretende divulgar o CADES e solicitou os 
banners do CADES, ODS e os painéis da R. Uvaias. 
 
9. Pauta para a próxima reunião 

GT Sustentabilidade – Atualização. GT Áreas Verdes – Atualização. GT Saúde - Apresentação do Plano de Trabalho 
para aprovação dos Conselheiros. GT Comunicação - Atualização do link do CADES com informações no site da Sub-
prefeitura Vila Mariana; Definição de conteúdo e responsabilidade/prazos para alimentação do site. Gravação e dis-
ponibilização – com som e imagem - das palestras quando apresentadas nas reuniões do CADES e Agenda2030. 
Exemplo de palestras: Paulo Saldiva, John Tatton, Laura Ceneviva. GT Patrimônio - Previsão das obras no Parque 
Modernista.  
 

Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 20h com agradecimentos pela presença de todos. A próxima 
reunião será dia 06/10/2022 com início às 17h 30 – Local: plataforma online Google Meet. 
 
Justificaram a ausência os seguintes Conselheiros: 
Bruna Anielle Lopes Oliveira – SUB VM 
Sergio Shigheeda (Conselheiro Soc. Civil) 
Magda Beretta (Conselheiro Soc. Civil) 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Sozzi de Godoy 
 
Secretarias   
Aike Ruth Hirota - SMS 
Ananda Vieira Almeida – SVMA 
Antonia Elisângela de Oliveira – SEME 
Cristina Abi Jabour - SMDET 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Elza Kusaka 
Carolina Hanashiro 
Luciana Tenani 
 
Suplentes 
Elisa Rocha  
Sylvia Mielnik 
Célia Wolff 
Carolina de Lima Puccini 
Melissa Liauw 
Carlo Corabi 

https://conhecendoosods.com.br/caminhao/programacao-sao-paulo/
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Fórum Agenda 2030 VM 
Nina Orlow 
Convidados 
Cyra Malta - SVMA 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Cláudia Vacilian Cahali 
Débora Iacono 
Luísa Catunda 
Lara Freitas 
Lisley Araújo Silva 
Luciane Muruzaki 
Marianne Branco 
Marlene Bicalho 
Paula Hori 
 
 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
__________________________________ 
André Nakao 
1º secretário CADES VM 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ª secretária CADES VM 
 
 


